

CULTE DU DIMANCHE 17 JUILLET 2022

PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE

CINQUIEME DIMANCHE APRES LA TRINITE

L'APPEL QUI SAUVE

"C'est par grâce que vous êtes sauvés, au moyen de la foi.

Cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu" (Éphésiens 2 : 8)

PRELUDE MUSICAL

ACCUEIL ET SALUTATION

Bien-aimés nous célébrons ce jour le cinquième dimanche de la Trinité qui porte sur l'Appel qui sauve. Soyez donc les bienvenus dans ce Sanctuaire de la grâce, la Maison de Dieu, la Porte des Cieux, et que la grâce, la miséricorde et la paix vous soient données de la part de Dieu le Père, de Jésus-Christ le Fils du Père, et de l'Esprit-Saint notre Consolateur. Amen !

ADORATION

Qui pourra monter à la montagne de l'Éternel ? Qui s'élèvera jusqu'à son lieu saint ? Celui qui a les mains innocentes et le cœur pur. Celui qui ne livre pas son âme au mensonge, et qui ne jure pas pour tromper. Il obtiendra la bénédiction de l'Éternel, la miséricorde du Dieu de son salut. Voilà le partage de la génération qui l'invoque, de ceux qui cherchent ta face, ô Dieu !

Venez donc, et voyez comment l'Éternel est bon ! Quel autre ai-je au Ciel que toi ! Et sur la terre je ne prends plaisir qu'en toi. Ma chair et mon cœur peuvent se consumer : Dieu sera toujours le rocher de mon cœur et mon partage. Pour moi, m'approcher de Dieu, c'est mon bien. Je place mon refuge dans le Seigneur, l'Éternel, afin de raconter toutes ses œuvres. Louez l'Éternel !

CANTIQUE

1

Célébrer, nous venons célébrer

PRIÈRE DE LOUANGE

Éternel Dieu et Seigneur, en appelant des hommes et des femmes à ton service, tu accomplis ton œuvre sur la terre. Ouvre nos oreilles et nos cœurs, afin que nous percevions ton appel, et que nous suivions Celui que tu nous as envoyé, Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles. Amen !

LOI DE DIEU

Mon peuple, écoute mes instructions ! Prêtez l'oreille aux paroles de ma bouches ! J'ouvre ma bouche par des sentences. Je publie la sagesse des temps anciens. Écoutez moi donc, tendez l'oreille, et vous vivrez !

DEMANDE DE PARDON

Seigneur Dieu, en ta présence, nous renonçons à dissimuler nos faiblesses et nos incertitudes. Notre âme est creuse, malade et angoissée. Nous-nous épuisons à affirmer notre personnalité, et à glorifier notre caractère. La vanité nous possède et notre orgueil nous rend coupables. Ô Dieu,

considère notre honte et notre repentance, et, pour l'amour du Christ, aie pitié de nous, Seigneur pardonne ! Amen !

DECLARATION DU PARDON

Je vous prie de vous lever à l'effet d'accueillir le pardon de Dieu :

Quand la plénitude des temps fut accomplie, Dieu vint en Jésus-Christ pour accorder le pardon et la paix, par le Sang de la Croix : "Le Sang de l'Alliance qui a été versé pour plusieurs, pour le pardon des péchés" (Mt 26 : 28).

A tous ceux qui croient en Lui et dont la repentance est sincère, j'annonce ici le pardon de Dieu, et j'atteste la rémission de leurs péchés, au Nom du Père, du Fils, et du Saint-Esprit. Amen !

| | | |
|--------|----|----------------|
| CARNET | 11 | Merci Seigneur |
|--------|----|----------------|

CONFESSION DE FOI

Je crois en Dieu le Père, tout-puissant créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, le Fils de Dieu. Il est venu vivre parmi nous, Il est mort sur la croix, Il est ressuscité. Aujourd'hui et pour toujours, Il est avec nous.

Je crois en l'Esprit-Saint qui nous rassemble dans l'Église et qui nous fait vivre. Amen !

PRIERE D'ILLUMINATION

Seigneur, nous voici devant toi. Tu es la Source de toute vie. Tu connais et tu sais ce qui nous habite. Ouvre-nous à ta Parole, la Parole de notre Dieu, pour qu'elle nous donne une joie qui ne s'éteigne pas. Et fais-nous comprendre ce que tu attends de nous. Tu es béni pour les siècles des siècles. Amen !

LECTURES BIBLIQUES

GENESE 18 : 1-10

1. L'Éternel lui apparut parmi les chênes de Mamré, comme il était assis à l'entrée de sa tente, pendant la chaleur du jour.
2. Il leva les yeux, et regarda : Et voici, trois hommes étaient debout près de lui. Quand il les vit, il courut au-devant d'eux, depuis l'entrée de sa tente, et se prosterna en terre.
3. Et il dit : Seigneur, si j'ai trouvé grâce à tes yeux, ne passe point, je te prie, loin de ton serviteur.
4. Permettez qu'on apporte un peu d'eau, pour vous laver les pieds ; Et reposez-vous sous cet arbre.
5. J'irai prendre un morceau de pain, pour fortifier votre cœur ; Après quoi, vous continuerez votre route ; Car c'est pour cela que vous passez près de votre serviteur. Ils répondirent : Fais comme tu l'as dit.
6. Abraham alla promptement dans sa tente vers Sara, et il dit : Vite, trois mesures de fleur de farine, pétris, et fais des gâteaux.
7. Et Abraham courut à son troupeau, prit un veau tendre et bon, et le donna à un serviteur, qui se hâta de l'apprêter.
8. Il prit encore de la crème et du lait, avec le veau qu'on avait apprêté, et il les mit devant eux. Il se tint lui-même à leurs côtés, sous l'arbre. Et ils mangèrent.
9. Alors ils lui dirent : Où est Sara, ta femme ? Il répondit : Elle est là, dans la tente.

10. L'un d'entre eux dit : Je reviendrai vers toi à cette même époque ; Et voici, Sara, ta femme, aura un fils. Sara écoutait à l'entrée de la tente, qui était derrière lui.

COLOSSIENS 1 : 24-28

24. Je me réjouis maintenant dans mes souffrances pour vous ; Et ce qui manque aux souffrances de Christ, je l'achève en ma chair, pour son corps, qui est l'Église.

25. C'est d'elle que j'ai été fait ministre, selon la charge que Dieu m'a donnée auprès de vous, afin que j'annonçasse pleinement la Parole de Dieu,

26. Le mystère caché de tout temps et dans tous les âges, mais révélé maintenant à ses saints,

27. A qui Dieu a voulu faire connaître quelle est la glorieuse richesse de ce mystère parmi les païens, à savoir, Christ en vous, l'espérance de la gloire.

28. C'est lui que nous annonçons, exhortant tout homme, et instruisant tout homme en toute sagesse, afin de présenter à Dieu tout homme, devenu parfait en Christ.

LUC 10 : 38-42

C'est le texte qui servira de support à la prédication.

38. Comme Jésus était en chemin avec ses disciples, il entra dans un village, et une femme, nommée Marthe, le reçut dans sa maison.

39. Elle avait une sœur, nommée Marie, qui, s'étant assise aux pieds du Seigneur, écoutant sa parole.

40. Marthe, occupée à divers soins domestiques, survint et dit : Seigneur, cela ne te fait-il rien que ma sœur me laisse seule pour servir ? Dis-lui donc de m'aider.

41. Le Seigneur lui répondit : Marthe, Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour beaucoup de choses.

42. Une seule chose est nécessaire. Marie a choisi la bonne part, qui ne lui sera point ôtée.

Seigneur, à qui d'autre irions-nous ? Ta Parole est la vérité et la vie ! Sanctifie-nous par ta Parole ! Amen !

| | | |
|----------|----|-------------------------|
| CANTIQUE | 18 | Viens Esprit très Saint |
|----------|----|-------------------------|

PRÉDICATION

"Le Seigneur lui répondit : Marthe, Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour beaucoup de choses. Une seule chose est nécessaire. Marie a choisi la bonne part, qui ne lui sera point ôtée" (V 41-42).

C'est l'histoire de deux sœurs, Marthe et Marie, une histoire de femmes. Pourrait-on dire. Mais une histoire qui à la fin, s'adresse à toutes les Marthe, femmes ou hommes, car Marthe est une figure, une représentation. Dans cette histoire de Marthe et Marie, Marie a choisi la bonne part, selon Jésus. Et moi, et vous, avons-nous choisi la bonne part selon le Christ ? Quelle est cette bonne part que nous avons choisie ? L'écoute attentive ou le service ? La contemplation ou l'action ? La part spirituelle ou les besoins matériels ? La Ministère de la Parole ou le Ministère du service ? Et puis, à la fin, est-ce vraiment l'un ou l'autre ? De quoi s'agit-il ?

Marthe fait tout le boulot, et se plaint du fait que Marie ne fait pas sa part, alors que c'est un travail de femmes. C'est que Marthe est toute occupée par le service de l'hospitalité à offrir à Jésus et à ses disciples. Oui, inscrivons là dans son époque et dans la mentalité et les représentations sociales correspondantes. Marie, elle, se consacre à l'écoute de la parole du Seigneur. Ce sont les hommes qui se forment à l'écoute du Christ pour devenir à leur tour les

Témoins du Seigneur. Le rôle des femmes est d'assurer le service. Marie ne serait doublement pas à sa place, en ne faisant pas sa part de travail, d'une part, et en étant assise aux pieds du Seigneur, d'autre part.

Interpellé par Marthe, Jésus valorise la place et l'attitude de Marie. Marie a choisi la Bonne Part, celle qui ne lui sera point ôtée, celle qui subsiste pour la vie éternelle. Relevons de prime abord que Jésus remet ici en cause cette vision de l'organisation sociale et religieuse où les hommes auraient une place différente de celle des femmes. Bien plus, Marie a choisi la Bonne Part. Cela est dit avec autorité, une autorité nécessaire et suffisante. Cette Part, c'est bien du Seigneur qu'il s'agit, et du coup, Marie devient la figure du croyant qui est ici invité à choisir à son tour la Bonne Part.

Mais le Christ refuse d'opposer Marthe à Marie, alors que Marthe le souhaiterait. Le dialogue entre les deux le met bien en évidence. Marthe se plaint. Mais elle ne se plaint pas auprès de Marie, sa sœur, elle se plaint plutôt auprès du Seigneur. Elle se plaint du fait que Marie lui laisse tout le travail. Peut-être se plaint-elle encore davantage de ce qu'elle perçoit comme de l'indifférence de la part du Christ. Ne devrait-il pas mettre Marie à sa place, lui dire de l'aider ? Cependant Jésus n'entre pas dans le jeu d'opposition dans lequel Marthe voudrait l'entraîner. Marthe se sent lésée, ignorée. Elle en fait tant, mais il lui semble que personne ne le voit. Du coup elle se sent dévalorisée, non reconnue.

Nous pouvons dès lors observer que sur ce plan-là, le Seigneur la rejoint, en l'appelant deux fois par son nom. Le Seigneur pose le diagnostic, non pas de ce qu'elle est, ni de ce qu'elle a fait, mais de l'état dans lequel elle se trouve : *"Marthe, Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour beaucoup de choses"*, dit-Il (V 41). Le Seigneur voit bien ce tourbillon intérieur dans lequel il est si facile de se laisser entraîner, et qui nous fait perdre de vue l'essentiel.

Il me plaît de nous faire observer que le Christ ne reproche rien à Marthe. Il refuse cependant d'entrer dans son jeu, mais Il la reconnaît dans sa détresse, dans son besoin de reconnaissance. Et la voie de la reconnaissance ne passe pas par le service redoublé, par le souci de bien faire et de parfaire ce qu'on entreprend. Elle passe par la Bonne Part, Celle qu'on ne peut ôter, Celle qui subsiste pour la vie éternelle. Par là, le Christ ne dévalorise pas le service, au contraire, Il l'enracine. Il l'enracine dans la connaissance première qui se trouve en Lui, en Christ, si l'on veut bien s'asseoir à ses pieds à l'effet de la recevoir.

Frères et sœurs dans le Seigneur, être chrétien implique d'accepter le service offert par le Christ, comme Marie l'a fait, aux pieds de son Seigneur. C'est cela qui enracine et rend possible tout service chrétien. Certes, le service assuré par Marthe est bon et nécessaire. Elle assume sa responsabilité en accueillant chez elle le Christ et ses disciples. Tout comme Abraham qui reçoit les trois Anges chez lui et leur offre son hospitalité, elle accueille le Christ chez elle. Elle assure une tâche essentielle, mais elle est sous la menace de faire de cette tâche sa raison d'être, sa bonne part à elle, au risque, dans ce cas, de se sentir ignorée et sans valeur. Tout service devrait se fonder dans la reconnaissance inconditionnelle reçue du Christ.

Nous sommes donc enseignés que l'option préférentielle doit être accordée à Christ. Nous sommes appelés à donner la priorité à Christ. En aucun cas l'activité envers le prochain, envers l'autre, n'est condamnée. Mais ce qui est souligné, c'est que cette activité doit aussi être pénétrée intérieurement d'un esprit de contemplation. Dit autrement, la contemplation doit être présente dans le service de l'hospitalité, le service de la charité, le service du prochain. Il ne faudrait pas que nous nous perdions dans l'activisme pur. Mais nous devrions toujours nous laisser pénétrer

par la lumière de la Parole de Dieu dans notre activité, et apprendre ainsi la vraie charité, le vrai service envers l'autre, qui peut-être a besoin de tant de choses nécessaires, mais surtout de l'affection de notre cœur, et donc de la lumière de Dieu.

Bien-aimés travaillons à posséder, comme Marie, ce que nul ne pourra nous enlever, en prêtant une oreille attentive à Christ, et non une oreille distraite. Soyons, comme Marie, animés du désir de la sagesse. Travaillons en vue d'une unité de vie entre contemplation et action, entre l'amour total du Christ et l'amour des frères. Travaillons en vue d'une harmonie entre contemplation et activité. C'est l'antidote aux dangers d'une activité excessive et d'une vie frénétique marquée par trop d'occupations et trop d'agitations qui hélas, finissent souvent par endurcir le cœur et font du mal à l'âme. C'est donc un rappel précieux pour nous, aujourd'hui, qui sommes habitués à tout évaluer à l'aune de la productivité et de l'efficacité. Chacun de nos pas, chacune de nos actions dans notre vie, même dans l'Église, doit être fait devant Dieu, à la lumière de la Parole de Dieu.

Pour conclure, le service assuré par toutes les Marthe, femmes ou hommes, est essentiel. Mais il prend racine dans le service du Christ. Comme l'amour du prochain, la compassion humaine prend source dans la compassion divine reçue du Christ. C'est là la Bonne Part, Celle qui nous est offerte, celle qui ne peut être ôtée, Celle qui subsiste pour la vie éternelle.

"Le Seigneur lui répondit : Marthe, Marthe, tu t'inquiètes et tu t'agites pour beaucoup de choses. Une seule chose est nécessaire. Marie a choisi la bonne part, qui ne lui sera point ôtée". Amen !

INTERLUDE

CANTIQUE

601

Trouver dans ma vie ta présence

ANNONCES / OFFRANDES

PRIERE D'INTERCESSION / ORAISON DOMINICALE

O Christ ressuscité, toi qui as été glorifié et élevé à la droite du Père et qui intercède pour nous, accueille dans ta bonté la prière que nous te présentons, ici et maintenant.

Tu nous engages à choisir, comme Marie, la Bonne Part qui ne nous sera point ôtée. Mais les vicissitudes de la vie nous désorientent et parfois nous font perdre courage : Console les affligés et relève ceux qui perdent courage. Affermis leur foi en ta victoire et en ton amour.

Tu es le Chef Suprême de l'Église : Accorde à ses Ministres et à tous ceux qui t'ont choisi comme leur Part, la grâce de te servir partout, avec courage et avec zèle.

Tu es Celui qui préside aux destinées des nations : Veille sur toutes les nations, et notamment sur celles qui connaissent la violence et la guerre. Transforme et convertis le langage des armes en langage de la paix, celle que le monde ne peut donner.

Seigneur, tu as promis d'être avec nous tous les jours, jusqu'à la fin des temps. Nous te bénissons de pouvoir vivre et travailler avec toi, car tu es la Bonne Part que nous avons choisie, Celle qui ne nous sera point ôtée. A toi, comme au Père et au Saint-Esprit, soient tout honneur et toute gloire, maintenant et pour toujours, aux siècles des siècles. Amen !

[Levons-nous pour dire ensemble la prière que nous tenons du Seigneur](#)

[NOTRE PERE...](#)

EXHORTATION

On t'a dit, ô homme, ce qui est bien et ce que le Seigneur demande de toi : C'est de choisir le Seigneur comme ton Partage et comme ta Part, Celle qui ne te sera point ôtée. Va, et fais ce que tu as entendu.

BENEDICTION

Que la paix de Dieu, qui surpasse toute intelligence, garde vos cœurs et vos pensées en Jésus-Christ.

Le Seigneur bénit votre départ et votre arrivée, Celui qui est le Père, le Fils, le Saint-Esprit. Partez maintenant : Vous êtes aimés de Dieu ! Vous êtes bénis de Dieu ! Amen !

| | | |
|-----------------|-----|------------------------|
| CANTIQUE | 616 | Confie à Dieu ta route |
| POSTLUDE | | |